

# Aufräumen im Kopf

## Philosophieren mit Kindern: Gedankenflieger-Projekt zu Gast in Lüneburg

VON ANNKRISTIN ENGELBRECHT

Lüneburg. „Philosophieren ist wie Aufräumen im Kopf, man ordnet seine Gedanken“, sagt Kristina Calvert. Die promovierte Kinderphilosophin ist zu Gast bei der Klasse 2b der Heiligengeistschule und hält Hubert in die Höhe – ihr Philosophie-Stofftier. „Gedankenflieger – Philosophieren mit Kindern“ heißt die Reihe, die sie mit nach Lüneburg gebracht hat.

### Was das Vogelnest mit dem Kälbchen zu tun hat

Die Augen der gespannten Kinder werden größer, als Kristina Calvert die erste Aufgabe erklärt: Jedes Kind bekommt eine Buchseite mit einem gemalten Bild und dem dazugehörigen Wort, nach und nach soll die Klasse die verschiedenen Seiten frei kombinieren und ihre Wahl begründen. So wird beispielsweise das Bild eines Vogelnestes mit dem von einem neugeborenen Kälbchen zusammengelegt, weil „aus dem Vogelnest ja auch bald ein neugeborener Vogel schlüpft“, begründet Julius. Nachdem alle Seiten auf dem Boden liegen, fragt Kristina Calvert die Schüler, was die zusammengetragenen Seiten bedeuten könnten. „Alles zusammen kann eine Fantasie ergeben“, sagt Fahra, „es ist wie eine Karte der Welt.“

Calvert und ihre Kollegin Ruth Jacobi lesen die Geschichte „Dieser Elch gehört mir“ vor, diskutieren mit den Zweitkläss-



Die Klasse 2b der Heiligengeistschule hat philosophiert. Möglich gemacht haben das Sponsoren und Beteiligte: (hinten, von links) Sven Pangert (Volksbank Lüneburger Heide), Klassenlehrerin Frau Laczak, Kerstin Fischer (Literaturbüro Lüneburg), Marina Anic (Volksbank), Ruth Jacobi (Gedankenflieger-Projekt), Clemens Kurek (Niedersächsische Lotto-Sport-Stiftung), Kristina Calvert (Mitentwicklerin des Projekts) und Stefanie Segatz (Literaturhaus Hamburg).

Foto: en

lern Fragen rund um Freundschaft und Vertrauen. „In einer Freundschaft muss jeder auf den anderen Rücksicht nehmen“, weiß Lia und beschreibt ihre innige Freundschaft zu ihren Haustieren. Der Workshop wird im Klassenraum beendet, wo die Schüler einen Freundschaftsgarten entwerfen und aufmalen.

Die Reihe „Gedankenflieger – Philosophieren mit Kindern“ hat das junge Literaturhaus Hamburg im Jahr 2006 ins Leben gerufen, um Kindern das kreative Denken näher zu bringen und sich anhand von Vorlesegeschichten kleinen und großen

Fragen des Alltags zu widmen, zum Beispiel „Wo ist Heimat?“ oder „Bin ich arm oder reich?“. Kristina Calvert, die die Projektreihe mit Miriam Holzapfel und Isabell Köster entwickelt hat, und Stefanie Segatz vom Literaturhaus Hamburg haben beide Philosophie studiert und engagieren sich sehr für ihr Herzensprojekt. Calvert hat in ihrer Dissertation den Schwerpunkt „Philosophieren mit Kindern“ gesetzt und zehn Jahre lang in St. Pauli in einem sozialen Brennpunkt gearbeitet. Dort habe sie gemerkt, wie gut bereits jüngere Kinder mit komplexen Fragen

umgehen können. Deswegen hat sich das Projekt seit 2015 bereits über die Grenzen Hamburgs einen Namen gemacht. Seitdem reist das „Philomobil“ auch zu Grundschulen, Bibliotheken und Kulturzentren in Niedersachsen, Mecklenburg-Vorpommern und Schleswig-Holstein. Und wenn es nach Farah ginge, sollte das „Gedankenflieger“-Projekt schnell wieder nach Lüneburg kommen: „Es war sehr toll“, schwärmt die Siebenjährige, „am liebsten würde ich nochmal einen Freundschaftsgarten malen und eine Geschichte über den Elch hören.“

## St. Martin hoch zu Ross

Lüneburg. Kinder sind mit ihren Eltern am Freitag, 11. November, um 17 Uhr zu einem kurzen Martinsspiel in die St. Marienkirche an der Friedenstraße eingeladen. Danach startet gegen 17.20 Uhr der halbstündige Laternenumzug mit dem Heiligen Martin auf dem Pferd vor der Kirche. Der bunte Lampionwurm schlängelt sich über die Friedenstraße, Vor dem Roten Tore und Johannisstraße zum Clamartpark und zurück nach St. Marien, wo ein Lagerfeuer, Waffeln, Würstchen sowie Glühwein und Kinderpunsch wärmen. Der Zug wird musikalisch von Bläsern begleitet. Veranstalter sind die Pfarrgemeinde St. Marien, die Kita St. Marien, der Förderverein der Kita St. Marien, der Hort St. Marien und das Geschwister-Scholl-Haus. *rast*

## Streit unter Fußballern

Dahlenburg. Die Polizei ermittelt hinsichtlich einer Auseinandersetzung nach einem Fußballspiel in Dahlenburg. Ein 34-Jähriger sei während des Spiels am Sonntagnachmittag von einem 23-Jährigen beleidigt worden, zudem bestehe der Verdacht, dass der 23-Jährige dem 34-Jährigen nach der Begegnung einen Kopfstoß versetzt hat. Die Polizei leitete ein Strafverfahren ein.

### Polizeibericht

Lüneburg. Die Polizei sucht Zeugen eines Unfalls. Am vergan-